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欢乐“箭客”趣味多
□刘  婉  吴晓霞
  魅力社团  合肥市锦城小学射箭社团
古语有云“君子六艺”，礼、乐、射、御、书、数，其中“射”即为射箭。射箭曾是我国古
代教育的重要课程之一，而如今，开设这门课程的学校少之又少。2013年5月，射箭运动进
入合肥市锦城小学的校园，小队员们从最开始不认识弓箭，到现在持弓张弛有度，虽然动作
还不是很标准，但每个队员都能够彰显出竞技体育精神。这项传统体育项目，是如何在锦城
小学里绽放光芒的呢？
射箭社团自成立以来，每年培养队员近百名。根据课程安排，共分为三个阶段：1~2年级为
基础班，3~4年级为提高班，5~6年级为竞技班，每周共有四次授课，并且将不同的班次分开
练习。“根据同学们不同的水平，练习都需要从最基础的动作学起。为了熟练规范地掌握技
术动作，各阶段成员都要先从徒手练习开始，再到练习拉力带，一般通过拉力带可以规范地
做出射箭基本的技术动作时，才能真正地开始拉弓射箭。”社团指导老师范宿介绍道。
经过教练和同学们的共同努力，社团已经连续多年参加全国、省、市射箭比赛，并取得令人
可喜的成绩，先后被评为“合肥市射箭协会训练基地”“合肥市（射箭）传统体育学校”“
合肥市体育后备人才训练基地（射箭）”。2016年，被国家体育总局射运中心授予“全国射
箭重点学校”称号，现为安徽省唯一一所获此称号的小学。自2017年起，合肥市锦城小学还
与合肥市四十八中等多所中学签订“专项人才”对口输送协议。
合肥市锦城小学周静校长对学校的射箭社团大加赞赏，表示“射”作为中国传统“六艺”教
育中重要的组成部分，对完善人格塑造，培养良好的爱国情怀也有着潜移默化的作用。因
此，让小学生学习传统文化无疑具有积极的作用，希望同学们可以以箭为媒，努力弘扬传统
文化；用弓学道，养正锦城少年。

同学们说一说
五(4)班 王辰琳：二年级开始我就加入了射箭社团，从刚进入社团的新鲜、兴奋，到前期练
习基本动作的枯燥，再到可以开弓射箭的自豪。一路走来，虽然辛苦，但也能感到自己在不
断进步，多次在比赛中获得名次和奖项就是对我过去成绩的最大肯定，今后我还会继续努
力！
六（4）班  项灏轩：从四年级到六年级我已经有将近三年的射箭基础了，在射箭社团里，
我不仅遇到了既是良师又是益友的范宿老师，还遇到了许多志同道合的队友，有了他们的陪
伴即使训练再苦再累，我也觉得浑身充满了力量与自信。射箭不仅让我的身体越来越健康，
还培养了我的兴趣和爱好。
六（4）班  张富睿：开始加入射箭社团我只是出于好奇和玩玩的心理，后来经过范老师耐
心的教导和专业的训练，我越发觉得射箭是一项神圣的运动项目，每次穿上射箭装备时，都
觉得自己是一位战士。暑假里我还取得了射箭比赛的优异成绩，特别骄傲自己是锦城射箭社
团的一员！
同学们参加射箭比赛

小小银球放光彩
□刘  婉  刘  丽
  魅力社团  六安市裕安区城北二小佛子岭路校区乒乓球社团
众所周知，乒乓球是我国的国球，也是世界范围内流行的球类体育项目，因此乒乓球在我国
的普及程度可谓极为广泛，无论公园还是学校，随便哪个小伙伴都能打两拍。别以为大伙都
是以乒乓球为兴趣爱好的多，而真正规范又有技术的少，小J姐姐就听说在六安市裕安区城
北二小佛子岭路校区就潜藏着一群乒乓球高手，个个都是沙场的勇将，打的球灵活多变，令
人防不胜防。不信？那就随着小J姐姐一起去该校的乒乓球社团看看吧！
该校乒乓球社团成立于2018年10月份，目前社团已有成员77人，其中女生8人。乒乓球这项
活动，是一项周期性较长的运动。怎样让小学生对乒乓球产生持久而稳定的兴趣，一直是教
练费心的一个问题。而人的兴趣是在学习和实践活动中逐步发展起来的，是具有可塑性的。
在乒乓球训练的初始阶段，教练会将训练的目标或较复杂的技术动作分解几段，每一段都设
立一个可以达到的目标，让同学们在每个阶段都可以看到自己的进步和效果，从而产生一种
满意的感觉，激起进一步学习的欲望。
在训练中不仅锻炼了同学们的体力、毅力和迅速反应能力，同时也培养了他们吃苦耐劳，团
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结协作，坚强自信的精神，国球运动也在校园里慢慢地生根发芽，默默地生长着。短短一年
时间，社团就结出了小小的果实：在2019年10月份的六安市裕安区中小学乒乓球比赛中，获
得小学男子组团体第八名，女子团体也进入了全区16强。
六安市裕安区城北二小佛子岭路校区张琼校长对学校乒乓球社团寄予厚望，她说：“我们
用‘真’铺就一片沙滩，让孩子们拣拾色彩斑澜的贝壳；我们用‘善’种植一地鲜花，孩子
们成了翩翩起舞的蝴蝶；我们用‘美’架起一座彩桥，孩子们飞向了理想的殿堂。我们的乒
乓球社团是在发展学生体育精神的同时，更注重孩子的身体健康成长，让孩子们的在校期间
能够身与心都得到锻炼，为祖国培育好炫彩多姿的花朵。”

小运动员唠一唠
四（3）班  姚心妍：每周三下午就是我和小伙伴们最快乐的时光，因为有我们最爱的兵乓
球社团课，每次听到乒乒乓乓的声音响起，我都兴奋不已，感觉小球球像一个个快乐的精灵
在桌子上跳舞呢！打球真是让人开心的事，未来我要继续努力，长大了做一个像邓亚萍、丁
宁、张怡宁一样的乒乓球女神！
五（1）班  王艺涵：我与乒乓球结缘是从四年级开始的，为了锻炼我的注意力，爸爸每天
在家带我练习托球、颠球。终于在五年级的时候，我正式加入了学校的乒乓球社团，心里甭
提有多开心了，我一定会好好努力，争取打出优异成绩！
六（1）班  项  涵：我们国家的国球就是乒乓球，是因为在我国乒乓球有着强大的群众基
础，而在我们学校，乒乓球也毫无例外是较早发展起来的社团之一，参与的人数也最多，并
且都是技艺高超的选手，所以我为能加入这个团体而倍感荣幸！

特色乒乓球活动
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